

Diccionario de Integración de Marcelo Samaniego

Patricio Izurieta*



A finales de la década de los 80 el mundo ingresó en una nueva configuración política que, vinculada a procesos anteriores, nos ha puesto en los albores de un devenir con profundas transformaciones; es un mundo que atraviesa por cambios precipitados en que el surgimiento de nuevos esquemas de interacción e interdependencia impiden predecir con claridad un fin y un nuevo modelo mundial.

Hechos impensados hace apenas tres o cuatro años han trastornado el entorno económico-político del mundo; es tal la cantidad de información generada y la velocidad con la cual los cambios repercuten en la vida de los pueblos que es necesario tratar al menos de conocerlos y adaptarse a los mismos.

El mundo actual es el mundo de la información, la "aldea global" anunciada por Mac Luhan es una realidad, hechos aparentemente inconexos repercuten en la vida de todos los pueblos, es en ese esquema que la nueva realidad favorece la integración de las sociedades.

(*) *Subsecretario de Política Económica Internacional del Ministerio de Relaciones Exteriores.*

Sin embargo, es curioso anotar que la liberación política mundial haya traído como consecuencia la agudización del proteccionismo comercial, fenómenos aparentemente contradictorios que no hacen sino reflejar el surgimiento de relaciones político-económicas completamente nuevas que, en consecuencia, no pueden ser definidas por los planteamientos de la geopolítica tradicional y que avizoran el surgimiento de un esquema de análisis geoeconómico que las explique en mejor manera.

El fenómeno de la globalización económica mundial debe hacernos pensar en la importancia que reviste el desarrollo y la consolidación de los esquemas de integración actuales.

Empero, y acorde con la nueva filosofía de la integración latinoamericana, lo deseable no es privilegiar particulares esquemas de integración, por promisorios que puedan parecer éstos, sino compenetrarse con la tendencia globalizadora de la economía mundial e insertarse en ella con los niveles de competitividad adecuados.

Los principales acuerdos subregionales de integración y cooperación - Grupo Andino, MERCOSUR, Mercado Común Centroamericano, CARICOM, Grupo de los Tres-, y los más de veinte convenios suscritos y vigentes en el marco de la ALADI, así como aquéllos que pudieran adoptarse en el futuro, deben favorecer la convergencia entre ellos en beneficio de la competitividad regional, como un elemento de importancia y aporte a un sistema transparente de comercio internacional multilateral.

El Ecuador brinda especial importancia a su participación en el Pacto Andino y en los otros procesos regionales de integración cuya meta final debe ser llegar a la constitución de un gran mercado común hemisférico.

Es en este entorno que se inscribe el esfuerzo efectuado por el doctor Marcelo Samaniego; no porque su obra trate de responder a esta situación e interrogantes, sino que representa un aporte personal para que un público no especializado pueda tener un instrumento de consulta general sobre esta gran diversidad de esquemas de integración, de organismos de cooperación intra y extraregionales que despliega ante el neófito este complejo panorama de la interrelación económica y comercial.



Es en este entorno que se inscribe el esfuerzo efectuado por el doctor Marcelo Samaniego; no porque su obra trate de responder a esta situación e interrogantes, sino que representa un aporte personal para que un público no especializado pueda tener un instrumento de consulta general sobre esta gran diversidad de esquemas de integración.